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韩国建立半导体高效产业集群韩国建立半导体高效产业集群
—— 全 球 产 业 发 展 新 趋 势全 球 产 业 发 展 新 趋 势 ④④

杨杨 明明

半导体产业在韩国经济中占有绝对比重半导体产业在韩国经济中占有绝对比重。。韩国政府在今年韩国政府在今年 55 月份制定了月份制定了““韩国半导体发展战略韩国半导体发展战略”，”，将联将联

合企业建立集半导体生产合企业建立集半导体生产、、原材料原材料、、零部件零部件、、设备和尖端设备设计等为一体的高效产业集群设备和尖端设备设计等为一体的高效产业集群，，目标是在目标是在 20302030

年前构建全球最大规模的半导体制造基地年前构建全球最大规模的半导体制造基地。。

日本核污染水排海严重挑战《生物多样性公约》
吴怀中 陈 祥

日本政府和东京电力公司不顾当地

居民的担忧和世界的反对，坚决推进大

规模处置被海啸摧毁的福岛核电站污染

水，并在今年 4 月份宣布将于 2023 年春

季开始在数十年的时间里向太平洋排放

核污染水。岸田文雄就任首相不久即于

10 月 17 日首访福岛核电站，在简短参观

后表示：“福岛核污染水排海计划不能再

继续推迟了”，这意味着日本政府将继续

推动核污染水排海计划。如果说最初的

福岛核事故主要还是影响日本的国内问

题，但若将 1000 多个大型储水罐的巨量

核污染水排入大海，势必从核能事故演

变成为关乎人类生存命运的问题，严重

影响到人类社会长期致力于生物多样性

的恢复和保持。

日本排放核污染水不是“国
内管辖事项”而是“人类共同关
切事项”

面对层出不穷的环境问题，各国逐渐

意识到，在关乎人类生存与发展的环境问

题上，存在着人类共同的利益。为造福当

代和子孙后代，1992 年由联合国环境规划

署发起的政府间谈判委员会第七次会议通

过了具有法律约束力的《生物多样性公约》

（日本于 1993 年 12 月份加入）。该《公约》

在序言中针对“人类共同关切事项”指出，

“保护生物多样性是全人类共同关切的问

题⋯⋯注意到生物多样性遭受严重减少或

损失的威胁时，不应以缺乏充分的科学定

论为理由，而推迟采取旨在避免或尽量减

轻此种威胁的措施”。

日本政府执意将福岛第一核电站蓄积

的百万吨核污染水排入大海，核污染水将

随着洋流对太平洋各国海域的生物进化和

生命维持系统造成巨大威胁。德国海洋科

学研究机构的计算显示，福岛的核污染水

直接排入太平洋后，其含有的数十种放射

性物质将会随着海洋洋流在 57 天内覆盖大

半个太平洋地区。这些核物质虽然在这一

过程中会被海水稀释，但半衰期依然长达

几十年甚至几百年。日本东京电力公司开

发的多核素处理系统（ALPS）对外号称能

够过滤核污染水中除氚以外的绝大多数放

射性核素。但美国《科学》杂志却刊文指

出，ALPS 在净化处理过程中，会不时漏掉

钌、钴、锶、钚等放射性寿命更长且更危险

的同位素，很显然，ALPS 的净化效果表明

以目前的技术还不能完全消除核污染水中

的放射性物质。这种堆芯熔毁的核电站排

放的污染水和正常运行核电站排水存在着

本质区别，正常运行核电站的排水是根据

国际通行标准进行处理、检测达标后排放

的，已经得到全球核电站多年实践证明是

安全可控的。日本政府执意采取对自身经

济代价最小的直排方案，将最大的海洋环

境破坏危险和人类健康隐患留给全世界，

这种行为不能仅仅视作“国内管辖事项”，

国际社会对其排污行为也具有共同利害关

系。所以，对其的管理与约束，须从人类共

同利益的角度来推进，尤其要契合《生物多

样性公约》中的“人类共同关切事项”要求。

《生物多样性公约》规定了“人类共同

关切事项”的概念，其意义就在于明确了传

统国家主权事务与人类共同关切事项的界

定，《公约》规定“在互惠基础上，就其管辖

或控制范围内对其他国家或国家管辖范围

以外地区生物多样性可能产生严重不利影

响的活动促进通报、交流信息和磋商，其办

法是为此鼓励酌情订立双边、区域或多边

协议”。因此，日本向太平洋排放核污染水

已经不是单纯意义上受《联合国宪章》第

2 条第 7 款保护的“国内管辖事项”，需要就

排放核污染水跟周边国家和国际社会积极

进行沟通、磋商，并向所有利害攸关方公开

排污决策过程与全部信息。

日本须对“人类共同关切事
项”担负起应有义务

太平洋是人与自然休戚相关、彼此依存

和具有广泛联系的巨大平台之一，存在着复

杂的生态运行体系，目前对此人类还无法完

全理解并掌握。直接向太平洋排放核污染

水首先是对太平洋中栖息着无数种生物造

成直接威胁，对海洋环境和生物多样性造成

不可逆的破坏，之后海洋生物则会通过食物

链最终影响全球人类健康。

环境污染问题关乎人类共同利益，发达

国家本应更多地承担《生物多样性公约》规

定的义务和责任，才能更好地推动全球所有

国家减少环境污染对人类生存和发展构成

的威胁。日本政府不仅不愿意对福岛核电

站事故的后续治理承担起应有的责任，反而

试图向全球转嫁自身造成的环境破坏，还采

取“掩耳盗铃”的方式通过外交公关推动各

国为福岛生产的“核产品”买单。当前，在日

本政府积极以取消对福岛等地农产品限制

作为外交突破的努力下，美国、英国等西方

国家逐步放开了对福岛县产的牛奶、牛肉、

大米等产品限制，但福岛县产的水产品依然

在限制之列，且日本国内也几乎无人愿意以

身试之，这表明世界各国深刻意识到福岛第

一核电站对周边海域存在的污染风险。相

比日本政府，日本民众十分清楚排放核污染

水的危害性，因此日本国内反对之声和抗议

行动不断，尤其是渔业协会表现出强烈反对

姿态，敦促政府继续保管核污染水并研究新

的处理方法。

日本执意排放核污染水，明显违反了

《生物多样性公约》的精神与规定。此外，

《公约》还要求发达国家和发展中国家成员

对保护“人类共同关切事项”承担有区别的

责任，发达国家应当比发展中国家承担更

大或主要的责任。日本政府在没有穷尽治

理核污染水方法的情况下，也没有将其排

污造成的风险或损害通知太平洋沿岸国

家，这足以说明，日本没有严肃对待福岛核

泄漏问题，只在琢磨将核污染水一倒了之、

一逃永逸。

联合国《生物多样性公约》第十五次缔

约方大会第一阶段会议于 10 月 13 日通过

了“昆明宣言”，在“昆明宣言”的笔墨未干

之际，岸田政府就将自身经济利益置于人

类共同利益之上，决意照旧推进“排污”计

划。这不仅有损日本的国家信义和形象，

还直接损害国际社会的公共利益和人类的

健康安全，日本政府需要向国际社会和国

内民众作出负责任的交代。

（作者单位为中国社会科学院日本研
究所）

承诺到二〇三八年至二〇四〇年关闭国内煤电厂

—
—

保加利亚告别煤炭不容易

本报记者

蔡

淳

一直以来，欧盟在应对气候变化

问题上展现出引领全球的姿态。作为

欧盟成员国，保加利亚必须遵守欧盟

能源战略的总体规划。不过，由于严

重依赖燃煤发电，布鲁塞尔迫切要求

关停火力发电厂的指令，可能会使保

加利亚陷入深度“能源贫困”。因此，

保加利亚官方的态度十分谨慎，迟迟

下不了决心。直到近日，为了争取欧

盟拨付疫后复苏资金，保加利亚看守

政府才不得不在正式提交给欧盟委员

会的经济复苏方案中，作出了到 2038

年至 2040 年关闭国内煤电厂的承诺。

保加利亚的犹豫是有苦衷的。其

国内的能源结构决定了“弃煤”不可能

一蹴而就。保加利亚近 40%的电力来

自火力发电，这部分能源供应缺口短

时间内很难通过其他途径补充。因

此，电价的大幅上升基本上是必然结

果。作为欧盟经济最不发达的成员国

之一，保加利亚民众的生活负担将雪

上加霜，制造业企业也将因成本上升

导致竞争力下滑。另外，保加利亚的

燃煤电厂此前为了降低环境污染和提

升发电效率，斥巨资引入脱硫工艺技

术和修复动力装置，如果被迫关闭，那

么前期的相关投入就构成了直接的经

济损失。

政治“真空期”内政治人物无法果

断作出重大决策。保加利亚政局自去

年夏天以来持续动荡，政坛日益呈现

碎片化态势，今年已经举行过的两次

全国大选都未能产生内阁。保加利亚

国内有超过 10 万人从事煤炭相关行

业，在欧盟委员会的压力面前，各党派

必须据理力争，表现出对民众的忠诚

和关切。日前，面对前来督促落实“欧洲绿色协议”的欧盟委员会

执行副主席弗兰斯·蒂默曼斯，保加利亚看守内阁总理亚涅夫毫不

退让地强调，“我们支持绿色转型，但同时必须保护我们的企业。

我们必须采取措施，保护我们的核心产业和劳工们，确保我国的经

济和社会稳定”。

欧盟机构强推绿色转型的态度也令保加利亚各界颇有微词。

欧盟各成员国能源结构迥异，能源转型方案也不同，加之近期能源

价格上涨，各国分歧显现，但欧盟对此似乎不以为意。保加利亚能

源专家鲍里斯拉夫撰文称，尽管经济危机仍在肆虐，全球能源市场

不断波动，欧洲能源危机愈演愈烈，但欧盟机构的官僚精英们丝毫

无动于衷，“欧洲绿色协议”仍在全面展开，这让保加利亚民众感到

不可思议。

事实上，欧盟成员国中像保加利亚一样对绿色转型持保留态

度的不在少数。在近日举行的欧盟峰会上，匈牙利、波兰、马耳他、

斯洛伐克等国希望欧盟放缓能源转型的进程。匈牙利总理欧尔班

公开指责说，欧盟应对气候变化政策是“乌托邦幻想”，只会提高能

源价格并摧毁中产阶级。波兰、捷克和西班牙还要求欧盟限制碳

排放交易市场中的投机行为，认为是投机行为将碳排放价格推到

了历史高位。

看来，在推动疫后绿色复苏过程中，如何平衡不同能源结构、

产业结构的国家利益，兼顾短期经济需求和长期结构性改革，将是

欧盟下一步需要深入思考的新命题。

本版编辑 徐 胥 刘 畅 美 编 王子萱

《生物多样性公约》规定了“人类共同关切事项”的概念，其意义就在于明确了传统国家主权事务与人类共同关

切事项的界定，日本向太平洋排放核污染水已经不是单纯意义上受《联合国宪章》第 2 条第 7 款保护的“国内管辖事

项”，需要就排放核污染水跟周边国家和国际社会积极进行沟通、磋商，并向所有利害攸关方公开排污决策过程与

全部信息。

位于京畿道平泽市的三星电子半导体工厂位于京畿道平泽市的三星电子半导体工厂。。 （（资料图片资料图片））

韩 国 半 导 体 在 全 球 半 导 体 产 业 链 中 占 据 重 要 地 位 。 根 据 近

期 全 球 半 导 体 销 售 排 名 ， 韩 国 企 业 在 前 五 名 中 占 有 两 席 。 为 进

一 步 促 进 本 国 半 导 体 产 业 核 心 技 术 提 升 ， 韩 国 政 府 在 今 年 5 月

份 制 定 了 “ 韩 国 半 导 体 发 展 战 略 ”， 将 联 合 企 业 建 立 集 半 导 体

生 产 、 原 材 料 、 零 部 件 、 设 备 和 尖 端 设 备 设 计 等 为 一 体 的 高 效

产 业 集 群 ， 目 标 是 在 2030 年 前 构 建 全 球 最 大 规 模 的 半 导 体 制 造

基地。

半导体产业在韩国经济中占有绝对比重。去年，在全球新冠

肺炎疫情蔓延和贸易摩擦的大背景下，韩国的半导体出口额仍然

达 到 992 亿 美 元 ， 同 比 增 长 5.6% ， 也 是 仅 次 于 2018 年 黄 金 周 期

（1267 亿 美 元） 的 第 二 高 值 。 在 韩 国 出 口 品 目 中 ， 存 储 半 导 体

（639 亿美元） 和系统半导体 （303 亿美元） 分别占据第一位和第五

位，成为韩国在全球经济不景气的情况下实现出口快速恢复的最

重要支撑。

受疫情影响，“非接触经济”正在世界范围内快速发展，数字

经济呈加速趋势，这些都导致了半导体需求量持续增长。根据韩国

贸易协会发布的数据，今年上半年韩国半导体出口额达 554 亿美

元，预计下半年出口额可达 586 亿美元，全年出口额有望达到 1140

亿美元规模。加上智能手机、服务器存储设备等前沿产业需求增长

和出口单价上升等因素影响，今年韩国半导体出口额同比涨幅有望

达到 15%。

韩国半导体产业在为进入新一轮景气周期而欣喜的同时，也

感受到了来自台积电、英特尔等主要竞争对手大幅增加投资、扩

大产能的压力，补齐系统半导体技术短板的呼声进一步高涨。

据市场调查企业数据，截至今年二季度，韩国在全球存储半导

体 市 场 中 ， 动 态 随 机 存 储 器 （DRAM） 的 市 场 占 有 率 达 71.5% ，

NAND 闪存占有率也达到 46.3%。一旦韩国 SK 海力士去年斥资 90 亿

美元对英特尔闪存部门的收购项目完成，韩国在全球存储半导体市

场将进一步占据主导地位。

同 时 ， 在 市 场 规 模 达 到 存 储 半 导 体 两 倍 的 系 统 半 导 体 市 场 ，

韩国过去 10 年间的市场占有率一直停留在 3%附近。根据韩国进出

口 银 行 去 年 公 开 的 报 告 书 ， 2019 年 全 球 系 统 半 导 体 市 场 规 模 为

2269 亿美元，并将保持年均 7.6%的增长率，到 2025 年市场规模有

望达到 3389 亿美元，其中新一代人工智能芯片的年均增长率更将

高达 26.5%。

对韩国而言，快速提升本国系统半导体技术水平不仅有利于

半导体产业均衡发展，也有助于分享全球系统半导体市场快速增

长的红利。韩国政府早在 2019 年 4 月份就召开了“系统半

导体发展远景发布会”，并公布了本国的相关发展规划。

今年 5 月份，韩国政府再次举行“韩国半导体发展战略报

告 会 ”， 发 布 了 以 综 合 半 导 体 强 国 为 目 标 的 产 业 发 展 战

略。未来 10 年，以三星电子、SK 海力士等 153 家企业的

投资为主，韩国政府在背后提供资金、政策等方面的支

持，韩国半导体产业总投资规模将达到 510 万亿韩元 （约

合 4500 亿美元），力争在韩国建成全球最大的半导体制造

基地，引领全球的半导体供应链。

根据新的半导体发展战略，韩国政府将为相关企业提

供租税减免、扩大金融和基础设施等政策激励措施，其

中公司研发投资的可扣抵税率最大提高至 40%至 50%，设

备投资的税额抵扣率最高提升至 10%至 20%。此外，政府

还计划新设 1 万亿韩元 （约合 8.5 亿美元） 规模的半导体

设备投资特别资金，以低息为企业设备投资提供支持。

韩国政府还将放宽处理化学物资的法规，支持民间投

资；将制定“半导体特别法”，成立跨部门的协议体制

以 防 止 技 术 外 流 。 此 外 ， 为 了 培 养 半 导 体 产 业 人 才 ，

将扩大半导体相关大学的人员名额，争取在未来 10 年

内培养约 3.6 万名人才。为了防止优秀的人才外流，对

于 拥 有 卓 越 半 导 体 制 造 技 术 者 ， 政 府 还 将 授 予 “ 名

人”的称号。

韩国政府的半导体产业战略获得了韩国企业的积极

响应。三星电子已表示将在 2030 年之前，对包含晶圆代

工在内的系统半导体项目投资 171 万亿韩元 （约合 1500 亿

美元），借此加快晶圆代工技术的研发及设备投资。SK 海力

士也计划斥资 970 亿美元用以扩充现有设施，并计划支出 1060

亿美元在京畿道龙仁市兴建 4 座新厂。


